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Verbale della XVIII ^ riunione del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane 
In data 28 Aprile 2023, alle ore 09.30 si tiene, in modalità videoconferenza ed in presenza presso la 
sede di Viareggio, Palazzo delle Muse, la XVIII ^ riunione del Comitato promotore delle celebrazioni 
pucciniane istituito con decreto del Presidente del consiglio dei ministri 22 agosto 2022. 

L’ordine del giorno della riunione prevede la discussione in ordine a: 

1) Ratifica costi in acquisizione di beni e servizi in relazione alla imposta del valore aggiunto. 
Determinazioni.  

2) Ratifica costi di funzionamento in relazione ai costi della sede decentrata. Determinazioni. 

3) Bozza di Bilancio consuntivo 2022, approvazione. Determinazioni. 

4) Varie ed eventuali.  

Partecipano all’odierna riunione: 
- il Prof. Alberto Veronesi; 

- il Dott. Mauro Antonelli in rappresentanza del Ministro dell’istruzione e del merito;  

- la Dott.ssa Alessandra Gallone, delegata dal Ministro dell’università e della ricerca;  

- il Dott. Paolo Benedetti, in rappresentanza del Dott. Luca Menesini, presidente della Provincia di 
Lucca, 

- il Dott. Beniamino Placido, Capo di Gabinetto, in rappresentanza Sindaco del Comune di Lucca, 
Dott. Mario Pardini ; 

- l’Assessore Sandra Mei, in rappresentanza del Dott. Giorgio del Ghingaro, Sindaco del Comune di 
Viareggio; 

- il Dott. Andrea Bonfanti, Sindaco del Comune di Pescaglia; 

- il Dott. Luigi Viani, in rappresentanza del Presidente della Fondazione Giacomo Puccini; 

 - il Dott. Franco Moretti, Direttore Generale della Fondazione Festival pucciniano; 

- la Dott.ssa Patrizia Mavilla, in rappresentanza del Prof. Giovanni Godi, Presidente della 
Fondazione Simonetta Puccini per Giacomo Puccini; 

- il Prof. Virgilio Bernardoni, rappresentante del Presidente del Centro studi Giacomo Puccini; 

- il Dott. Mariano Festa in rappresentanza del Dott. Andrè Comploi, per la Fondazione Teatro alla    
Scala; 

 - il Dott. Claudio Buja, Presidente della Casa Musicale Ricordi;  

 - la Dott.ssa Chiara Gasparini in rappresentanza del Dott. Pierluigi Ledda, Presidente dell’Archivio 
Storico Ricordi; 

- la Prof.ssa Gabriella Biagi Ravenni, esperta nominata con decreto interministeriale 4 marzo 2022; 
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- il Prof. Michele Girardi esperto nominato con decreto interministeriale 4 marzo 2022. 
  Sono presenti altresì il Dott. Alberto De Gregorio, Revisore dei Conti del Comitato e il Dott. 

Luciano Fazzi, Tesoriere del Comitato. 

Risultano assenti Dott. Antonio Parente, Direttore Generale della Direzione dello Spettacolo del 
Ministero della cultura, il Presidente della Regione Toscana, Dott. Eugenio Giani e la Dott.ssa Ilaria 
del Bianco, Presidente dell’Associazione lucchesi nel mondo.  

 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, introduce il primo punto all’ordine 
del giorno, “Ratifica costi in acquisizione di beni e servizi in relazione alla imposta del valore 
aggiunto. Determinazioni” e procede con la lettura della seguente nota: “Premesso che alcune spese 
riguardanti acquisizione di beni e servizi, correttamente predisposti nel rendiconto economico, non 
corrispondono perfettamente agli impegni di spesa dei deliberati del Comitato in quanto alcuni di 
questi non prevedevano l’imposta sul valore aggiunto, ammontare comunque dovuto in quanto trattasi 
di corresponsione di fatture. Premesso che tali acquisizioni di beni e servizi riguardano tutte le fatture 
in cui nel deliberato non si faceva riferimento agli importi della imposta sul valore aggiunto, e cioè 
Corriere della Sera, Manzoni Repubblica, Tirreno, Stampa, Speed Resto del Carlino, Nazione, Il 
Giorno, Noi Tv, Canale 50, Tele Lombardia, Idea Workshop social plan, HT&T, libro terre di Puccini, 
Mediaset spot pubblicitari. Premesso che gli importi dell’imposta sul valore aggiunto sono stati 
comunque impegnati nel rendiconto in quanto considerati dovuti. Premesso che nel riparto degli 
impegni di spesa in sede di delibera del 28/02/2022, Allegato B, pubblicato sul sito, era già stato 
prospettato nel riparto l’attribuzione degli importi con relativa imposta sul valore aggiunto, SI 
PROPONE, come da rendiconto da sottoporre in data odierna all’autorità di governo, di ratificare la 
presenza dell’imposta sul valore aggiunto, (IVA) , su tutte le acquisizioni di beni e servizi da liquidare 
relative al piano di riparto deliberato nell’allegato B) il 28/02/2023, ovvero: 

Revisore: euro 25.376 compreso Iva e cap; 

Commercialista: euro 15.255,60 compreso Iva e cap; 

Corriere della Sera, Cairo RCS: euro 12.200 compreso Iva;  

Manzoni Repubblica, Tirreno, Stampa: euro 8.540 compreso Iva;  

Speed Resto del Carlino, Nazione, Il Giorno: euro 24.417 compreso Iva; 

Noi Tv: euro 6100 compreso Iva;  

Canale 50: euro 6.612 compreso Iva; 

Telelombardia: euro 4.453 compreso Iva; 

Idea Workshop social plan, euro 48.800 compreso Iva;  

Promozione on line HT&T: euro13.420 compreso Iva; 

Sito web, marchio HT&T: euro 152.500 compreso Iva; 
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Libro terre di Puccini, Gedi: euro 36.600 compreso Iva;  

Mediaset spot pubblicitari: euro 63.440 compreso Iva.” 

Intervengono il Dott. Fazzi ed il Dott. De Gregorio affermando che, sebbene nelle spese deliberate 
l’inclusione dell’Iva fosse già stata prevista, si è ritenuto, per motivi di correttezza e trasparenza, 
riproporre al Comitato per la deliberazione, l’elenco degli importi comprensivi dell’imposta sul valore 
aggiunto. 

Dopo alcuni chiarimenti richiesti dal Prof. Girardi, la delibera viene accolta con n. 2 astenuti (Dott. 
Festa e Prof. Girardi). 

Il Presidente propone quindi la trattazione del punto n. 2 all’ordine del giorno, “Ratifica costi di 
funzionamento in relazione ai costi della sede decentrata. Determinazioni” informando che in 
data 3/11/22 fu deliberata all’unanimità l’acquisizione della sede di Palazzo delle Muse quale sede 
decentrata del Comitato Promotore e che in data 16 aprile è pervenuta una richiesta di spese per i 
servizi tecnici relativi alle riunioni online della citata sede dalla Lit Servizi srl, per euro 500 oltre Iva 
per ognuna  delle tre riunioni del 2022 -1500 più Iva - , ed euro 550 oltre 10 euro per parcheggio, per 
le riunioni del 2023 pari, fino alla data odierna-  ad euro 3.900 più Iva.  
Dal momento che per il prosieguo dell’attività si dovrà svolgere, per l’acquisizione del servizio di 
allestimento tecnico della sede, comunque una procedura semplificata di acquisizione di diversi 
preventivi, PROPONE di ratificare la spesa di euro 1500 più Iva per il 2022 e di euro 3.900 più Iva 
per il 2023 fino a data odierna esclusa, per quanto riguarda il pregresso.  
La proposta viene accolta all’unanimità. 
 
Il Prof. Veronesi introduce il punto n. 3 all’ordine del giorno, “Bozza di Bilancio consuntivo 2022, 
approvazione. Determinazioni” ed invita il Dott. Fazzi, Tesoriere del Comitato, ad illustrare la 
bozza di bilancio consuntivo 2022 già trasmessa al Comitato in data 26 aprile. Il Dott. Fazzi informa 
che la bozza è stata redatta sulla base delle disposizioni e dello schema emanate dal Ministero e che 
alla stessa è stato aggiunto uno schema suddiviso tra stato patrimoniale e conto economico che 
dovrebbe dare una possibilità di lettura migliore rispetto al rendiconto ufficiale. Passa quindi ad 
illustrare il citato rendiconto ufficiale in cui, oltre alla parte introduttiva dove vengono descritte le 
cariche, si riportano i dati del conto corrente bancario che, alla data del 31 dicembre 2022 aveva un 
saldo di euro 1.483.964,67, tenuto conto che nel corso del 2022 è stato effettuato un solo pagamento 
di euro 16.000 erogato all'Orchestra Sinfonica della Calabria. Prosegue informando che altri 
pagamenti sono iniziati a partire dal 2023, e che, nella situazione patrimoniale inviata, alcune 
situazioni debitorie sono ormai ad oggi già saldate e alcune, invece, sono in corso di pagamento.  
Fa presente di aver previsto, per effettuare i pagamenti, una procedura assimilata a quella utilizzata 
dagli enti pubblici, (anche se il Comitato non è, di fatto, un ente pubblico), ritenendo che, trattandosi 
di gestione di denaro pubblico, fosse importante che il Comitato, per effettuare i pagamenti, chiedesse 
ai propri fornitori una serie di documenti come ad esempio il DURC per la regolarità contributiva,  
l'assenza di pendenze nei confronti dell’ Agenzia delle Entrate Riscossione, la regolarità dei 
pagamenti dei dipendenti e la tracciabilità dei flussi finanziari. Evidenzia che il contributo concesso 
al Comitato per il 2022 ammontava ad euro 1.500.000 e di fatto questo è stato tutto utilizzato, ad 
eccezione di una parte pari ad euro 60.450 riferito al bando per la realizzazione di un cofanetto delle 
opere del maestro Puccini, bando poi andato deserto. Questa somma è da considerare pertanto 



 
 

LDC 

Presidenza del Consiglio dei Ministri 
 

economia di bilancio e si richiederà al Ministero l'autorizzazione a poterla riutilizzare nel corso del 
2023. Conclude che dalla lettura del conto economico inviato risultano nei dettagli tutti i costi 
sopportati, in conto competenza, dal Comitato durante l’esercizio 2022. 
Il Presidente Veronesi interviene, introducendo la lettura della seguente nota: “Premesso che in data 
26 aprile è stato inviato il rendiconto, la situazione economica patrimoniale, la relazione del 
Presidente e la relazione del Revisore. Premesso che nelle relazioni sia del Revisore che in quella del 
Presidente si richiama la necessità di dotare il Comitato di una struttura gestionale professionale e 
ricompensata economicamente, e premesso che il Presidente e soprattutto il tesoriere hanno dovuto 
supplire a tale mancanza con un lavoro personale che sarà difficile sostenere per gli importi che 
dovranno essere spesi per il 2023/24. Premessa la illustrazione del bilancio da parte del Tesoriere e 
che il rendiconto 2022 appare in equilibrio, anzi con un avanzo di bilancio di euro 60.450,28, SI 
PROPONE di approvare il rendiconto economico da inviare al Ministero della Cultura e di delegare 
il presidente a richiedere allo stesso Ministero di poter impiegare nell’anno 2023, l’avanzo di bilancio 
di euro 60.450,28.”  
Prende la parola il Revisore dei conti, Dott. De Gregorio, specificando che sono state finora richieste 
al Comitato due autorizzazioni, una sulla proroga del termine per gli impegni 2022, che è stata 
concessa dal Ministero, e una autorizzazione per la proroga dei termini per l'approvazione del 
rendiconto. Ciò che viene ora sottoposto al Comitato è un rendiconto che viene formalizzato con le 
modalità previste dal Ministero, conforme a quanto indicato nella circolare ministeriale del 2022 del 
Ministero della cultura e sottoposto all'approvazione nel termine prorogato e concesso dal Ministero 
della cultura. Precisa che la propria relazione non è oggetto di approvazione da parte del Comitato 
perché trattasi di una relazione che viene trasmessa al Ministero e che, per ragioni di chiarezza, viene 
sottoposta in questa sede al Comitato. Prosegue evidenziando che le difficoltà finora riscontrate 
nell'avvio dell'attività amministrativa sono ben conosciute da tutti ma che, il Comitato, negli ultimi 
due mesi, ha trovato finalmente una sua funzionalità. E, al di là di quello che è stato espresso in 
precedenza dal Presidente sulla necessità di avere una struttura amministrativa necessaria per un 
controllo di legittimità sugli atti, ritiene che il documento che si propone di approvare è stato formato 
con attenzione e corrisponde a tutti i deliberati effettuati al Comitato. Esprime pertanto il proprio voto 
favorevole.  
Non essendoci discussione, il Presidente Veronesi propone di procedere con la deliberazione. 
La proposta viene accolta con il voto contrario del Prof. Girardi e l’astensione del Dott. Festa. 
 
Non essendoci alcun intervento relativamente al punto n. 4 all’ordine del giorno, “Varie ed 
eventuali”, la riunione si conclude alle ore 10,17. 
 

    Il Presidente del Comitato promotore delle celebrazioni pucciniane 


